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啟德體育園究竟對體
育界有多重要？鍾伯光
就認為，「香港體育事
業發展對比其他鄰近地
方滯後，啟德體育園當
然對體育界發展重要；
就香港的體育政策而
言，盛事化及精英化絕
對可得益於啟德體育
園。舉行大型體育賽事
吸引外國好手參加，令
香港運動員有機會學
習，推動精英發展。唯
一需要注意的是，普及
化在面向國際性的啟德
體育園中，可能未必顧
及得到。」
談及香港體育政策，

鍾伯光認為普及化應該是啟德體育園落成後，香港體育政策要走
的方向；他說，「普及化是未來的方向，要香港體育發展，就需
要將體育事業普及。向中小學推行體育發展，令更多青少年花時
間在體育上，令其身心得到正常發展。」

體育普及可防家庭慘劇

鍾伯光以最近青年人斬父母的家庭慘劇為例指出，「如果體育
發展得到普及，這些家庭慘劇發生的可能性就會減低。因為香港
體育普及度只有20至30%，與其他地方50%相比，有很大的差距。
另外香港面臨人口老化的問題，普及體育對長者健康有益，令醫
療負擔減少。」故此，鍾伯光建議政府未來每區都增設運動場
等，達致體育普及的目標。

體育園應該如何達致國際級水平？鍾伯
光指出一點是主場館需要一個大型可開關
的天幕上蓋，他說，「就以香港大球場為
例，由於設計的問題，草地有某時段不能
被太陽照射，令草生長受影響；主場館可
以香港大球場作借鏡，因為可開關的天幕
上蓋，對草地保養方面有好處。」
鍾伯光續說，「而且香港大球場有噪音

管制，所以不適合舉行大型演唱會，但這
些娛樂表演搬到有開關天幕的啟德體育園
主場館舉行，這樣就沒噪音的煩惱。」
談及香港大球場，曾有傳把該地改建起

樓，鍾伯光就表示，「當然，體育界都明
白香港土地供應問題短缺，大家都知道香
港大球場位處市區黃金地段，如果拿來建
屋，絕對是可以考慮的；不過這個大議題
是需要市民大眾同意，因為這是關乎民生
的問題，政府經過向各界及使用者諮詢，
平衡各方利益後，才能進行計劃。」

立法會早前通過促請政府

落實啟德規劃及配合九龍東

發展的無約束力議案。其
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採購和融資安排收到逾40
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終稍見眉目；但對體育界來

說，始終對體育園發展的態

度有所憂慮。香港浸會大學

體育學系教授暨系主任鍾伯

光接受本報專訪時表示，不

欲體育園區發展再起波瀾！

■香港文匯報記者梁啟剛

東九龍啟德興建大型綜合體育設施是本港體
育界人士期待已久的目標，並經徵詢公眾

意見作出選址規劃，建議興建啟德體育園區。
但是一直以來遲遲未有動工，去年更傳出將啟
德體育城和副場館，更改為住宅用地，令到住
戶人口最少增加3萬，把體育園區搬離啟德，為
體育壇帶來一場「大地震」；幸好政府最終稱
無計劃改變興建啟德體育城的決定。

國際大都會準則之一

經歷了這一場「大地震」，當然不多不少打擊
了體育界對體育園區發展信心；對此鍾伯光表
示認同，他並指出，「啟德體育園區選址是經
過多年來諮詢決定下來的，如果體育園區不是
在啟德，對政府啟德規劃及配合九龍東發展，
對香港成為一個國際大都市都有所影響。因為
體育事業的發展，是評價一個國際大都會的準
則之一。而且建體育園區，對香港日後申辦亞
運有利。」
「要發展成為地標特色，成為一處香港旅遊

景點，其實啟德建設體育園區，絕對是合適
的。因為啟德規劃之中包括有郵輪碼頭等，對
吸引世界遊客來港有絕對益處；加上，鄰近郵
輪碼頭的體育園區主場館能舉行大型體育賽

事，如田徑世錦賽
等國際大賽，或是
在場館內舉行大型
演唱會等，對吸引
外國遊客訪港絕對
有益。據知，香港
一年一度的香港國
際7人欖球賽，其
收益就足可付起香
港政府大球場一年
的營運開支；如果
體育園區中的主場館能多辦國際賽事，其營運
開支根本不會成為問題或負擔。」鍾伯光說。

不想見到浪費最佳機會

只不過距離體育園區動工至落成還有很長時
間，對此，與政府交手無數次的鍾伯光感到擔
憂，怕體育園區再起波瀾；他說：「早前政府公
佈的2013年度財政預算案，政府未有提及體育園
區，對此感到不安，怕體育園區是否再起波瀾。
若政府再打什麼壞主意，一拖再拖，或令體育園
區發展未能達到最好化，變得『唔湯唔水』，這
只會浪費了邁向國際之都的最佳機會，亦阻礙香
港體育事業的發展，這是我們不想見到的。」

冀波瀾不再

香港浸會大學體育系主任鍾伯
光，今年初曾在本報專欄《施政
報告中的體育發展》一文中說過
這樣的話，「體育園計劃最近也
鬧出一股風波，在這段內容(施政
報告)中，只強調加緊推動籌劃工
作，但仍未有確實動工和完工的
估計日期。而最後的結尾語是要
確保體育園區盡量符合體育界及
社會的需要。這裡所指的社會需
要，是否意味 這個體育園可能
存在變數呢？」結果，其後爆出
體育園區要搬走，土地改為住宅
用地的傳聞。
本月初，鍾伯光在本報專欄

《財政預算案中 找不到啟德體育
園》一文又說，「至於最近大眾
都非常關注的東九龍（舊啟德機
場）的體育園計劃卻不提隻字，
是否意味 政府不打算在這個年
度的財政預算案中投放任何資源
在這項計劃呢？當然，改善民生
是政府的重要任務，但同一時

間，政府不能不兼顧
各方面的整體發

展。」究竟政府是否又在打體育
園什麼壞主意？
特首梁振英曾表示，「啟德發

展區是興建體育城(體育園區)還是
改為興建住宅？在取捨和抉擇之
間，政府會盡力尋求平衡，但社
會不會有百分百的共識。」
雖然，最終體育園區得以興

建，不過香港體育要發展硬件，
其實更要發展軟件，在社會有限
資源下，要全面推動體育發展，
就必需要有社會各界主動合作和
互相支持；更何況發展體育亦不
會跟民生造成抵觸，亦是對民生

有利的。 ■香港文匯報

記者梁啟剛

啟德體育園屬於《啟德發展計劃》中的終

階段項目，位於九龍前啟德機場北停機坪西

部，西面連接馬頭角，佔地23.2公頃；將會

具有地標特色，成為一處香港旅遊景點。

體育園設施包括一座設50,000座席的主場

館(配有開合式天幕及可以移動草皮)、一座

設有5,000座席的次場館及一座設有4,000座

席的室內體育館(設有游泳池、籃球場、排

球場、手球場及體操訓練場、健身室和活動

室等)；另外設有商店(包括體育用品零售店

舖)及食肆等配套設施(包括溜冰場、保齡球

場和桌球室等)；涉及資金190億港元。以上

各場館將會構成一座體育場館區的焦點，整

個體育場館將會以園景平台連接至啟德站和

都會公園。

香港政府計劃啟德體育城可以供予體育總

會、學校以至團體作為比賽及訓練用途，例

如主場館可以用作舉行大型足球或者欖球比

賽，副場館則可以用作舉辦學校運動會等

等。

體育園大起底
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■啟德郵輪碼頭方便

遊客訪港。 新華社
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■香港浸會大學體育學系教

授暨系主任鍾伯光。

■與高水平對手交流，可提高香港運動

員水平。 資料圖片

■發展體育對民生有利。資料圖片

■體育園打造天幕主場館。 資料圖片
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